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El presente documento contiene las 
conclusiones del foro ‘Salud: ¿para dónde 
va el sistema?’, realizado el 21 de marzo de 
2024. Este evento fue organizado por Foros 

SEMANA, con el apoyo de Boehringer Ingelheim, la 
Fundación Santa Fe de Bogotá, Sanofi y Siemens 
Healthineers.

Durante el foro, se exploraron temas cruciales 
como el panorama actual del sistema de salud, 
las preocupaciones y necesidades de los usuarios, 
pacientes y cuidadores, y los retos y costos que 
implican fortalecer el sistema de salud con el fin de 
promover las nuevas tecnologías y la aprobación 
de medicamentos con alta demanda.

Estas memorias consolidan las intervenciones 
de expertos que se reunieron para reflexionar y 
debatir sobre los aciertos en política pública, las 
formas de mejorar el sistema de salud, el futuro de 
la medicina en Colombia y las nuevas tecnologías 
que prometen mejorar la calidad de vida de los 
pacientes. 
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Juanita Gómez, directora de Video de 
SEMANA, dirigió la entrevista en vivo con 
el doctor Henry Gallardo, director general 
de la Fundación Santa Fe de Bogotá, 

quien reflexionó sobre los aciertos que ha tenido 
la institución para ser reconocida como una de 
las mejores 250 clínicas del mundo en el ranking 
‘The World’s Best Hospitals 2024’, organizado 
por NewsWeek, en donde participaron 2.400 
hospitales y clínicas de 30 países.

Sus esfuerzos en recabar conocimiento 
y generar procesos formativos en favor de 
fortalecer la atención, los ha llevado a ser la 
cuarta clínica en América Latina en realizar 
más aportes a la comunidad médica. Además 
de incorporar tecnología de vanguardia en 
sus procesos para mejorar el diagnóstico, 
tratamiento y seguimiento de los pacientes.

‘Trabajamos con un equipo diverso 
de profesionales que se encargan 
de brindar los servicios médicos 
en nuestras diez sedes en todo el 
territorio nacional, con las cuales 

hemos ayudado a más de 500 
municipios’, dijo Gallardo.

F O R O  S A L U D 
¿ P A R A  D Ó N D E  V A  E L  S I S T E M A?



F O R O  S A L U D 
¿ P A R A  D Ó N D E  V A  E L  S I S T E M A?

C O N V E R S A T O R I O

U S U A R I O S ,  P A C I E N T E S 
Y  C U I D A D O R E S :  E S T E 
E S  S U  D I A G N Ó S T I C O 

Las conversaciones que el país necesita

María Inés Delgado, directora ejecutiva de la Asociación 
Colombiana de Enfermos Hepáticos y Renales y Carlos 

Márquez, vocero de Pacientes Colombia y gerente de 
proyectos de la Fundación Diabetes Colombia.
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De izquierda a derecha, Lucy Libreros, editora de Salud y Vida de SEMANA, María Inés 
Delgado, directora ejecutiva de la Asociación Colombiana de Enfermos Hepáticos y 
Renales, Carlos Márquez, vocero de Pacientes Colombia y gerente de proyectos de la 
Fundación Diabetes Colombia y Gloria Quiceno, presidenta de la Asociación de Usuarios 
de Sanitas. Foto: Guillermo Torres Reina

En este conversatorio moderado por 
Lucy Libreros, editora de Salud y Vida de 
SEMANA, participaron como panelistas, 
Gloria Quiceno, presidenta de la Asociación 

de Usuarios de Sanitas, Carlos Márquez, vocero 
de Pacientes Colombia y gerente de proyectos 
de la Fundación Diabetes Colombia y María Inés 
Delgado, directora ejecutiva de la Asociación 
Colombiana de Enfermos Hepáticos y Renales. 
Sus intervenciones se centraron en resaltar la 
importancia de que la reforma planteada por el 
Gobierno nacional al modelo actual contenga un 
enfoque real en el paciente.

Durante el conversatorio, los representantes de 
diferentes organizaciones de pacientes y usuarios 
del sistema hicieron visibles sus retos, necesidades 
y algunos reparos frente a las transformaciones 
que se proyectan para el modelo actual.



“El respeto por los derechos de los pacientes 
es fundamental, ya que quienes van a sufrir 

son las personas pobres y vulnerables del país. 
Afortunadamente, en el Senado de la República 

escucharon la voz de los pacientes para hacer una 
reforma que realmente responda a las necesidades 

de usuarios y pacientes”, afirmó María Inés Delgado, 
directora ejecutiva de la Asociación Colombiana de 

Enfermos Hepáticos y Renales.
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Para Carlos Márquez, vocero de Pacientes 
Colombia y gerente de proyectos de la 

Fundación Diabetes Colombia, “la reforma deja 
desprotegidas las enfermedades crónicas del 

país y arranca de una premisa falsa al proponer 
un modelo de prevención. Con las enfermedades 
preexistentes, parece que la reforma deja unos 
pacientes de primera, de segunda y de tercera 

categoría. Los de atención primaria están cobijados, 
mientras que aquellos con enfermedades crónicas 

quedan de últimos en la financiación”.
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“La reforma se concentra en el manejo de la plata y no 
en el paciente, ni en lo que tenemos hoy para mejorar 
el sistema, que nunca será perfecto, pero tiene cosas 

buenas. Aquí hemos hecho derechos de petición, 
hemos hablado con el viceministro Urrego, buscamos 
sentarnos y hablar. El clamor de los pacientes es que 

el Gobierno se siente, mire el problema y le diga la 
verdad al país, no discursos”, dijo Gloria Quiceno, 

presidenta de la Asociación de Usuarios de Sanitas.
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De izquierda a derecha, Gloribett Pardo, editora de Salud de RCN Televisión; Francisco 
Vélez, director general de Siemens Healthineers Colombia, Ecuador y Perú; Andrés 
Felipe Ruiz, director de Acceso al Mercado y Ventas para el área Andina, Centro América 
y el Caribe de Sanofi; Gilberto Andrés Mejía, director general de la Clínica Shaio; Andrea 
Lara Sánchez, experta en participación y deliberación para evaluación de tecnologías 
sanitarias del IETS. Foto: Guillermo Torres Reina

En este panel moderado por Gloribett 
Pardo, editora de la sección de Salud 
de RCN Televisión, intervinieron como 
panelistas Andrea Lara Sánchez, experta 

en participación y deliberación para evaluación 
de tecnologías sanitarias del IETS, Gilberto 
Andrés Mejía, director general de la Fundación 
Clínica Shaio, Andrés Felipe Ruiz, director de 
Acceso al Mercado y Ventas para el área Andina, 
Centro América y el Caribe de Sanofi y, Francisco 
Vélez, director general Siemens Healthineers 
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Colombia, Ecuador y Perú. Estos expertos del 
sector revelaron las oportunidades de mejora en 
los servicios médicos con el uso de las nuevas 
tecnologías.

Los panelistas señalaron, a lo largo de este 
espacio de discusión, que el sistema actual debe 
mejorar el acceso a las nuevas tecnologías y se 
debe trabajar más en desarrollar políticas públicas 
que prioricen las necesidades de los pacientes.

Se debe fortalecer la 
institucionalidad para optimizar 
los procesos de evaluación y de 

atención a pacientes.

El propósito de incorporar las nuevas tecnologías 
al sistema de salud, según concluyeron, es el de 
agilizar procesos, obtener y procesar una mayor 
cantidad de información en menos tiempo y 
permitir gestionar de mejor manera la salud de la 
población colombiana. Como resultado de esto, 
se pueden reducir costos y brindar una mayor 
satisfacción al paciente con atención médica de 
calidad.
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De izquierda a derecha, Ariel Soto, editor de Foros SEMANA; Ana María Vesga, presidenta 
de Acemi; Carmen Eugenia Dávila, directora de Gestarsalud; y Jairo Humberto Restrepo, 
coordinador del Grupo de Economía de la Salud de la Universidad de Antioquia.  Foto: 
Guillermo Torres Reina

Representantes de diferentes gremios 
reiteraron sus reparos e inconformidades 
con la propuesta de reforma a la salud del 
Gobierno nacional. Ariel Soto, editor de 

Foros SEMANA, fue el moderador de este espacio 
conformado por los panelistas: Jairo Humberto 
Restrepo, coordinador del Grupo de Economía de 
la Salud de la Universidad de Antioquia, Carmen 
Eugenia Dávila, directora de Gestarsalud y Ana 
María Vesga, presidenta de Acemi.

La reforma a la salud del Gobierno nacional no 
logró las mayorías en el Congreso de la República 
y finalmente el proyecto de ley fue archivado en 
medio de grandes discusiones en todo el país. 
Desde el comienzo, su trámite se vio enrarecido 
por voces que denunciaron la falta de consenso 
con los diferentes actores del sistema y, al final, los 
senadores de la Comisión Séptima, decidieron no 
darle su aval al proyecto.



Refiriéndose a los cambios que proponía la 
reforma, Carmen Eugenia Dávila, directora de 

Gestarsalud, puntualizó que no se necesita una 
ley nueva para solucionar los problemas de acceso 
en las zonas rurales y dispersas, sino una “acción 

contundente del Estado”. Concluyó resaltando 
que “el país necesita avanzar en financiamiento, 
aspecto que sí debe ser abordado con una ley”.
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Para Ana María Vesga, presidenta de Acemi, es 
necesario propiciar cambios que permitan avanzar 

en mayor acceso y efectividad, para poder mejorar la 
calidad de la salud en el territorio. En su opinión, “el 
país sí necesita una reforma estructural al modelo 
de salud, en donde los principales actores deben 

reconocer que hay oportunidades, así como grandes 
necesidades, principalmente en las regiones”.
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La posición de Jairo Humberto Restrepo, 
coordinador del Grupo de Economía de la Salud de 
la Universidad de Antioquia, es que hay dos formas 
de hacer una reforma. Una de “choque que implica 

un salto al vacío y somete al país a la discusión 
y polarización, o una muy bien pensada con una 

hoja de ruta que se acoja al marco normativo 
actual con cambios graduales”. Por lo que enfatizó 
en que una de las mayores debilidades del sistema 

es la legitimidad, que está muy deteriorada.
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El cierre del foro lo realizó el doctor Carlos 
Tobar, director general de Javesalud de 
la Universidad Javeriana, quien resaltó la 
importancia de la prevención mediante 

campañas de vacunación y la generación de 
entornos saludables y precisó que la salud en 
Colombia necesita más promoción y prevención.

En su discurso enfatizó la importancia que se 
le debe dar a los diagnósticos oportunos, pues el 
hecho de tomar acciones de forma más efectiva, 
a través de chequeos preventivos y un análisis 
temprano de síntomas, puede ser determinante 
dentro de la ruta de atención al paciente.

Dentro de su conferencia, el médico mencionó 
los retos más grandes que enfrenta el sistema de 
salud en Colombia, estos son:

• La salud debe ser una política de Estado, no 
exclusiva del sector salud.

• Existe falta de coordinación entre los actores 
involucrados en promoción y prevención.

• Es crucial llegar a las comunidades para 
promover la salud, algo que actualmente se 
desconoce en muchos escenarios comunitarios.

• Los sistemas de información están 
fragmentados, lo que dificulta la toma de 
decisiones informadas.

• Es fundamental generar interés y alineación 
con los objetivos de promoción y prevención.
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• La priorización real de la promoción y 
prevención en el sector salud es necesaria para 
su efectividad.

• El sistema de salud requiere una evolución 
constante para evitar su fracaso a largo plazo.

Tobar resaltó como mensaje final la importancia 
de generar una estrategia sostenible que priorice 
las actividades de promoción y prevención, que 
reconozca que la salud pública es un compromiso 
conjunto que necesita adaptarse y evolucionar 
para enfrentar los desafíos actuales y futuros de 
manera efectiva.

Estas memorias académicas capturan la 
diversidad de opiniones de los expertos en 

materia de salud en Colombia y sus respuestas 
a la pregunta central del foro ‘Salud 2024: 

¿para dónde va el sistema?’. 

Este evento fue organizado por Foros 
SEMANA, con el apoyo de Boehringer 

Ingelheim, la Fundación Santa Fe de Bogotá, 
Sanofi y Siemens Healthineers.



F O R O

SALUD 
¿PARA DÓNDE VA EL SISTEMA?

Las conversaciones que el país necesita

M E M O R I A S  A C A D É M I C A S


